
確立「一 十 百 千 億」目標

魯勇說，北京市已提出，「十二
五」期間，北京將創建國際一

流旅遊城市，力爭實現「一、十、
百、千、億」發展目標：旅遊產業增
加值佔全市GDP的10%以上，年入境
旅遊收入超過100億美元，入境遊接
待量超過1000萬人次，國內遊客達到2
億人次。
另據世界旅遊組織預測，到2015

年，中國將成為世界上第一大入境旅
遊接待國和第四大出境旅遊客源國。
而北京作為中國最古老的城市之一，
其擁有3000餘年的建城史和850餘年的
建都史，是世界上擁有世界文化遺產
最多的城市。魯勇表示，這些都是北
京豐厚文化底蘊的標誌，是展示城市
魅力的獨有資源和特有文化活力的標
誌，也正是把北京旅遊和文化相結合
發展的絕好契機。

建產業協調聯席機制
魯勇表示，北京市旅發委成立後，

將首先通過體制創新和改革，強化產
業促進、資源統籌、發展協調和服務

監管四項重點工
作，充分發揮市場
配置旅遊資源的作
用。並努力實現
「從發展旅遊事業向
開拓旅遊產業、從
社會發展配角向戰
略產業主角、從單
一部門推動向部門
綜合聯動」 三大轉
變。
他並透露：「旅

發委下一步將建立
首都旅遊產業綜合
協調機制，協調、
整合與旅遊產業相
關的行業部門。同
時，還將建立北京
市多部門聯席推動
的促進機制，以遊客的需求為導向，
實現體驗式管理，將整個旅遊過程清
晰化、制度化、標準化。」

每年投10億專項資金
魯勇指出，旅遊業能夠影響、帶動

和促進交通、餐飲、住宿、商業、通

信，甚至工業、農業、教育和科技等
領域的110多個相關產業，是符合首都
功能定位、低碳綠色、帶動力強的產
業。「從今年起，北京市每年將投入
10億元以上專項資金，引導和促進旅
遊業發展，推動旅遊市場開發。」
此外，在帶動旅遊相關產業的同

時，北京市旅遊業對擴大內需、推進

產業結構調整意義也非常重大。據統
計，僅2009年，北京市旅遊直接從業
人員及間接從業人員就達38萬人，總
計約佔北京市就業總量的18.5%。他指
出：「北京既要充分發揮創新引領的
作用，同時也要適度有效地發展勞動
密集型產業，而旅遊業對就業崗位的
提供起到很大作用。」

【香港文匯報記者 張昕】談到京
港兩地旅遊發展有何相互借鑒之
處，魯勇表示，京港兩地互為客源
地、旅遊目的地和旅遊中轉地，吸
引第三者旅遊方面都有很強優勢，
可以實現優勢互補共同發展。他並
大讚，香港是極具魅力的旅遊城
市。「非常看好香港未來旅遊前
景，相信香港市民今後也會感受到

不一樣的北京。」
魯勇亦強調，北京要充分借鑒香

港等地世界旅遊產業發展的有益經
驗，構建北京與香港及其他世界旅
遊城市的聯盟體系，探索建立與世
界主要旅遊機構國際合作機制，更
好促進北京與香港及其他世界旅遊
城市的交流合作。
此外，在如何促進北京旅遊業文

化層面提升這一課題上，魯勇建
議，應通過挖掘「北京故事」，進一
步探索北京旅遊業資源的生態、文
化、科技、服務和教育5個附加值。
他並透露，在不久的將來，北京市
旅遊發展委員會或推出一份北京旅
遊手機報，讓大家可以即時了解到
北京的旅遊資源及服務信息。

加多寶：1350萬元助力清華大學教育基金
時值清華百年華誕之際，加多寶集團副總裁陽愛星代表加多寶

集團向清華大學教育基金會捐贈1350萬元，以支持百年清華教育
事業的發展。
原中共中央組織部副部長武連元，原中國貿促會會長俞曉松，

原北京市副市長、清華大學教育基金會理事胡昭廣，科技部副部
長黨組成員張景安，清華大學黨委書記胡和平，加多寶集團副總
裁陽愛星、副總經理陳美群、企業傳訊首席代表田威等共同出席
了此次捐助儀式。加多寶集團是1995年創立的一家大型專業飲料
生產及銷售企業，多年來一直積極投身於各類公益事業，因
「5．12」汶川地震向災區捐款人民幣1億元而為全國人民所熟知，
王老吉涼茶為其主打產品。 （楊凌雲）

「2011僑商北京洽談會」八月舉辦
北京市僑務辦公室聯合北京市商務委員會等部門，擬於2011年

8月在國家游泳中心「水立方」舉辦為期兩天的「2011僑商北京
洽談會」，屆時將有80餘家來自電子信息、新能源、裝備製造、
生物和醫藥、汽車、都市型工業等領域的北京市重點發展高科技
產業企業參會。據介紹，國家游泳中心「水立方」是唯一由港澳
台同胞和華僑華人捐建的奧運場館，為充分發揮其作用，北京市
僑辦正㠥力將「水立方」打造成華僑華人活動基地。 （袁倩敏）

西城24小時自助行政服務
西城區開了家「不下

班」的行政服務大廳，
這便是近日落成並啟用
的位於西直門的西城區
綜合行政服務中心，該
中心是全國唯一的24小
時自助行政服務中心，
廣泛採用物聯網技術，
為區內居民提供優質高
效的便捷服務。在這
裡，市民只需刷二代身
份證，就能輕鬆自助辦
理私車搖號申請、諮詢
政府各項審批流程、預
約33個部門的辦事時間
等總計200餘項政府服
務。

（周蓉霞 郝軼）

通州大力發展「現代文化旅遊」
4月30日至5月2日，在通州運河公園將舉辦草莓音樂節。根據

通州區「十二五」發展規劃，通州區將旅遊產業發展定位為現代
文化旅遊。目前，通州旅遊產業發展三大主題是以運河文化為背
景的運河文化遊，以宋莊當代文化藝術為代表的藝術體驗遊，以
生態自然環境、都市農業建設為基礎的生態休閒遊。 （時燕歌）

北京亦莊40個大項目開工建設
2011年，大興區、北京經濟技術開發區將有京芯產業園、中電

華通、德信移動終端等40個大項目開工建設，總投資額約為336
億元人民幣。這40個項目涉及信息技術、文化創意等領域。其
中，國內最早進入衛星導航定位領域的專業技術公司——北京合
眾思壯科技股份有限公司將在開發區投資興建衛星導航產業園，

有力推動北斗導航系統的產業化應用。 （吳冕）

全系列雲計算服務器亮相北京亦莊
北京天地超雲科技有限公司25款超雲服務器，日前在北京亦莊雲基地全

線面世。據介紹，此次面世的25款超雲服務器全部通過了ISO9000質量體系
認證，具有高性能、高密度、高可靠、高可定制、低碳、低能耗、低成本
等七大特點，主要為政府、電信、金融、教育科研、製造、互聯網等行業
提供多樣解決方案。 （吳冕）

亦莊硅谷產業園將建新一代無線寬帶網絡
北京經濟技術開發區移動硅谷產業園龍頭企業——中電華通通信有限公

司與韓國SOM投資公司、三星電子共同推進的新一代無線寬帶網絡及智能
交通的建設，預計年底前完成。移動硅谷產業園定位於移動通訊產業的總
部、研發、交易和服務型園區，形成每年1000億元銷售規模的高端移動通
信產業園區。目前，產業園已入駐企業達到20多家，投資額近80億元。

（吳冕）

門頭溝打造京綠色生態走廊
門頭溝區今年將通過對永定河城區段及門城新城5條溝進行生態治理，打

造6條以水帶綠、循環聯動、各具特色、人水和諧的城市景觀水系，最終形
成一條城區內的河道綠色生態走廊。此外，還將在去年建設升級15個公園
的基礎上，再建設改造6個城市公園，使新城範圍內的公園數量達到21個。
屆時，將形成「一湖十園五水聯動」的城市景觀體系，重現「一城山色半
城湖」的美好景象。 （汪皎）

中關村推廣知識產權保護
近日，北京市知識產權局、工商局新聞出版局和中關村管委會聯合舉辦

「中關村知識產權推進大會暨中關村知識產權行動宣言簽署儀式」，攜手推
進中關村國家知識產權制度示範園區建設，會上還舉行了中關村審查員實
踐基地實踐活動啟動儀式、中關村知識產權融資集合資金信託第一期發放
儀式、同時發放了2010年度中關村專利促進資金。聯想、中星微、同方威
視等企業代表榮獲該批專利促進資金。 （吳冕）

《尋寶》欄目首進昌平
5月21日，由昌平區人民政府、中央電視台合作舉辦的《尋寶—走進昌平》

將進行海選，這也是《尋寶》欄目迄今首次登陸北京地區。海選將由全國
權威專家組成的寶物評審團，對所有報名參與活動的民間寶物進行海選，
選出50—80件寶物進入「專家評鑒」的複選環節，再由每位專家推薦一件
寶物，成為候選昌平「民間國寶」，最後經「專家評鑒」和評審團評判後，
最終確定一件寶物為昌平的「民間國寶」。 （郭洪波）
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特 刊

本㜫內容：文匯論壇 中國新聞 國際新聞 香港新聞 紫荊廣場

正在舉辦的首屆國際電影季從4月23日開始至4
月28日結束，包括開幕式、北京展映、電影

魅力、北京論壇、北京電影洽商、電影音樂會、
閉幕式等主要內容。國際著名影星成龍、章子怡
出任電影季形象大使。黎明、車太賢、徐帆、張
國立等百位中外明星亮相電影季，本港著名導演
吳宇森、吳思遠、陳可辛等也出席了電影季相關
活動。
特別值得一提的是，本屆電影季還為中外電影

商安排了洽商活動，來自世界各地的100家電影機
構，將對其企業及項目進行推介，數百位國內外
著名的製片人、發行商、投資者等業界代表參與
洽談。目前已有來自20多個國家和地區的150位國
際電影片商赴京選片，電影季組委會在26日傳出
消息，本屆電影季簽約金額高達27.94億元，遠遠
超出預期金額，創下中國歷屆電影節、電影展簽
約金額之最。
在介紹首屆電影季時，新上任的北京市市委常

委、宣傳部部長魯煒這樣說：「首屆電影季有許
多亮點，第一次有眾多海內外電影巨頭雲集北
京，第一次有22個國際著名電影節主席齊聚北
京，第一次有200多家中外電影製片機構在京洽
商，第一次有100多部海內外著名電影在北京展
映，相信北京國際電影季高潮迭起。」
電影是城市文化的重要組成部分。北京電影業

有㠥悠久的歷史，1905年誕生了中國第
一部電影《定軍山》。改革開放以來特別
是進入新世紀以來，北京電影業持續快
速發展，電影佳作精彩紛呈，優秀人才
脫穎而出，電影產業生機勃勃，北京成
為中國電影業發展的中心。北京地區故
事片產量約佔全國的50%，年觀影人數
超過2700萬人次，電影票房收入接近12
億元，佔全國的12%，連續四年位居中
國內地各大城市之首。
談及電影對城市的發展影響，郭金龍

指出，城市隨經濟而盛、應文化而興。
人們對一個國家或城市的深層了解，多
是來源於對其文化底蘊的認知，電影創
作是以藝術、審美的方式來反映歷史進
程、描繪社會變遷。一部優秀的電影能
夠超越時空，在以藝術的力量揭示深刻
思想、給人以啟迪和鼓舞的同時，將國家的、城
市的優秀文化、生活方式、民族情感、地域風情
遠播四方。
郭金龍表示，北京是中國的文化中心，是一座

具有3000多年建城史、850多年建都史的文明古
都，擁有中國最豐富的教育、經濟、文化資源，
人才薈萃、智力密集，形成了較為完善的公共文
化服務和文化產業體系。順應人民群眾過上更好
生活新期待，推動文化大發展大繁榮，是體現城
市性質、完善城市功能的內在要求，也是加快轉
變經濟發展方式、建設和諧社會首善之區的戰略
舉措。文化創新與科技創新一樣，是北京在全國
率先形成創新驅動發展格局的重要內容。根植於
中華民族文化的深厚土壤，在建設國家文化中心
的偉大實踐中，北京文化事業、文化產業發展正
迎來蓬勃發展、前所未有的好時期。
郭金龍強調，站在建設中國特色世界城市新的

起點上，北京電影事業面臨良好的發展機遇，也
承載㠥更加重要的歷史責任。他指出，北京將堅
持以滿足人民群眾需求為目標，以提高藝術質量
為重點，以改革創新為動力，積極培養市場主

體，廣聚優秀人才，充分發揮資源優勢，支持創
作更多無愧於時代、無愧於人民，富有感染力、
影響力的電影精品，不斷增強電影業的綜合實
力。將以更加開放的姿態，堅持相互包容、尊重
差異，進一步加強與世界各國、各地區的交流合
作，共同推動世界電影業的繁榮發展。
郭金龍希望北京能以本屆電影季為契機，學習

借鑒其他國際電影節的成功經驗，積極建立與各
組委會的合作交流機制，努力打造具有國際性、
專業性、創新性、開放性和高端化、市場化的大
型主題電影活動，使
北京國際電影季成為
彰顯北京風格、中國
特色的世界文化交流
品牌。

香港文匯報訊 (記者 周蓉霞) 記者
自北京文化創意促進中心了解到，
2011海峽兩岸文化創意產業展4月21
日在台北世貿中心開幕。這是北京市
連續第三年在台北舉辦該展覽，展出
規模持續擴大。近年來，京台兩地的
文化創意產業交流與合作不斷增多，
「攜手打造東方文化創意中心」正在
從構想走向實踐。
本次展覽設置了「工藝美術」、

「動漫遊戲」、「文博旅遊」和「文化
創意產業集聚區」四個主題展區，既
有北京工藝美術大師現場展示、講解
景泰藍、玉雕、麵塑、臉譜、剪紙等
傳統手工藝品的製作技藝，也有優秀
動漫企業來此展示新遊戲。

梅松：歡迎台灣文創人才
到北京

2005年起，北京市開始將文化創意
產業作為重點發展的產業之一，在
政策、資金方面都大力投入，產值
年增率達20%。到2010年，文創產值
佔北京GDP的比重已超過12%。 在
此過程中，北京也很注重引進外
資。截至2009年，北京文創產業已吸
引外資1500多億元人民幣。遍及16個

區縣的30個創意文化產業集聚區對
於境外文創企業的進駐持積極的歡
迎態度。去年剛剛獲准設立的「盧
溝橋文化創意產業集聚區」今年首
度來台參展，他們表示「非常歡迎
台灣業者進駐」。
在與展覽同時舉辦的「文化創意

產業發展論壇」上，北京市文化創
意產業促進中心主任梅松表示，
「十二五」期間，北京文化創意產業
產值佔全市GDP的比重將力爭達到
15%。北京正在積極申報「世界設計
之都」，也將參加不久之後在台灣舉
辦的世界設計師大會，並歡迎台灣
文創人才到北京發展。他說「我們
希望與台灣業者合作，共同打造新
的東方文化創意中心。」
台灣業者對於生活美學的細膩詮

釋、對中華文化的多角度創意發揮，
是令許多北京來客讚歎。前來參展的
北京業者表示，希望通過在台灣辦展
會「多交朋友，多學習」，同時也向
台灣同胞「展示自己」，並吸引人才
到北京去合作發展。對於台灣業者而
言，北京乃至大陸的龐大市場及發展
潛力則有㠥強大的吸引力。
台灣文化創意產業界自2007年起，

每年參加北京文博會且規模逐年擴
大，已成為台灣文化創意產業界開拓
大陸市場的重要平台之一。台灣貿協
每年赴大陸舉辦數場台灣名品展示及
交易會，文創產品從不缺席。海峽兩
岸文化創意產業展2009年開始來台舉
辦，今年已是第三屆。
在北京，台灣著名舞台劇導演賴聲

川的作品《暗戀桃花源》3年來已演
出162場且仍廣受歡迎；台灣會館、
台灣文化商務區、台灣街漸成規模。
同時，北京業者在台灣市場也開始創

造佳績：以成吉思汗為主題的電腦遊
戲，在台灣已創下100萬美元的銷售
額，且業績仍在增長；他們看好台灣
市場，很快將進一步推出以水滸為主
題的新遊戲。
台北市文化基金會董事長李永萍表

示，希望在21世紀，中華文化能隨㠥
中國經濟的發展而成為世界文化主
流，兩岸在文創產業領域的合作空間
很大，兩岸攜手發展中華文化特色的
創意產業所將產生的影響力令人深具
信心。
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郭金龍：

■畫作《我將告訴她這裡的一切》，作者
為厲檳源。 香港文匯報記者 王添翼 攝

香港文匯報訊 (記者 王添翼、梁文雅) 4月22日—第42個「世
界地球日」當天，一場以「我們的家園」為主題的跨界環保藝
術展在京舉行。55位畫家將自己以環保為主題的畫作集中展
出，而「中國第一男高音」戴玉強則踐行其低碳理念，以清唱
搭配鋼琴伴奏的方式，出演了內地首場「純無電」音樂會。

借畫筆啟迪環保意識
記者在藝術展現場了解到，參加此次畫展的百餘幅作品，均源

自於藝術家對環保、自然的思考。他們用自己獨特的筆觸，描繪
了乾涸的羅布泊、枯死的胡楊林、煙霧瀰漫的城市和無路可退的
人們。在畫作的表達上，他們的筆觸或細膩、或粗獷，色彩或明
亮、或厚重，構圖或明晰、或無章，但始終離不開那一份對大自
然純淨美好的嚮往，對人類肆意破壞的悲情和控訴。

畫家劉亞明表示，地球已成了人類靈魂中抑鬱的垃圾場，我
們有責任告訴麻木的人們，災難頻發，生態危機，氣候變暖，
地球已不堪重負。希望繪畫能幫助人類思考這些年遭遇多重災
難的原因，尋找明媚幸福的源泉。

畫展策展人、《中國當代藝術周刊》主編黃扉表示，潔淨的
空氣、乾淨的飲水、賴以生存的土壤、森林和草原、豐富多樣
的野生動植物，是否會在未來成為一種奢侈的記憶，完全取決
於我們今天的選擇。今天的活動就是希望當觀眾欣賞到畫展和
音樂會時，為之動容，身體力行參與中國環保事業。

「無電」清唱踐行低碳理念
作為此次活動的共同發起者，戴玉強一直在綠色環保和公益

事業上傾注㠥熱情，在世界藝術舞台上倍受矚目的他，近年在
內地亦身兼多個公益角色—「中國節能減排形象大使」、

「2010綠色中國公益大使」等。
當晚，戴玉強的「無電演唱會」將活動氛圍推向極致，除必

要的照明燈外，他要求現場工作人員關閉了場地內所有裝飾
燈，以此來避免不必要的電力損耗。

他表示，這次以畫作與音樂相結合，倡導環保、低碳生活方
式的演出，更像是一件「行為藝術」作品，高投入的演唱會方
式可能會帶來直接的感官刺激，但人的內心和精神世界更需要
我們去關心，這次選擇的美術作品及音樂作品的出發點都在於
此，自己將用最純淨的聲音去描繪一幅環保的畫卷。

演唱會上，戴玉強不遺餘力地演繹了多首國內外名曲，其中
包括他專門為藝術展創作的歌曲《美
麗的家園》，成名曲《你是這樣的人》
和世界名曲《我的太陽》、《今夜無
人入眠》和歌劇《托斯卡》選段。

此外，參加本次藝術展的多位
畫家，將畫作捐出進行拍
賣，拍賣所得全部用作
中國低碳節能事業的
發展。

■戴玉強演唱了
自己和家人專門
為「我們的家園」
創作的歌曲《美
麗的家園》

王添翼 攝

■劉歡在第一屆北京
國際電影季開幕式上
演唱北京國際電影季
主題歌《你》。

新華社記者
羅曉光 攝

■朱哲琴在第一屆北京國
際電影季開幕式上演唱

《在那遙遠的地方》。
新華社記者羅曉光 攝

■北京市旅遊發展委員會主任魯勇（左四）在北京市人民政府新聞辦公室處長徐和建（右三）
及工作人員隗斌（右一）的陪同下，接受香港文匯報北京分社社長秦占國（左三）、副社長許
煜（右二）、主任楊凌雲（左二）、記者張昕（左一）專訪。

■第七屆花博會順義主場館

■北京市旅遊發展委員會主任魯勇接受
香港文匯報專訪 張昕 攝

■中外名導對話北京國際電影季。4月24日，韓三平與導
演羅伯特．明可夫、吳宇森（從左至右）在論壇中。

新華社記者羅曉光 攝

■北京國際電影季形象大使成龍、章子怡。
香港文匯報記者李倩婷 攝

■2011海峽兩岸文化創意產業展4月21日在台北世貿中心開幕。

北京-台灣：攜手文化創意產業
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北京舉辦首屆電影季 簽下27.94億元大單 旅發委主任魯勇：

在北京全力打造「世界城市」的過程中，北

京市旅遊產業的發展將佔有不可或缺的重要位

置。在北京市旅遊局剛剛升格為北京市旅遊發

展委員會之際，新上任的旅發委主任魯勇接受

香港文匯報記者專訪時表示，要力爭把北京市

旅遊產業從社會經濟生活中的配角培育成主

角，打造成首都經濟的重要支柱產業，實現旅

遊「資源多樣化，服務便利化，管理精細化，

市場國際化」。

■香港文匯報記者 許煜、楊凌雲、張昕

香港文匯報訊 (記者 郭洪波) 4月26日，北京
市昌平區人民政府與北京航空航天大學《戰略
合作框架協議》簽訂暨「北京通用航空產業園」
揭牌儀式在拉斐特城堡酒店會議中心隆重舉
行。

昌平區人民政府與北京航空航天大學的戰略
合作，適應昌平區建設「高端引領、創新驅
動、綠色發展、開放包容」的「北京創新中
心、國際科教新城」的需求，並以建設成為國
內頂級的教育基地為工作目標。

基地產值年逾26億
「北京通用航空產業園」的建設將成為昌平

區做大做強能源科技、高端現代製造、生物醫

藥三大主導產業的重要支撐。未來，首批擬入

駐昌平北京通用航空產業園的項目包括「大型

鈦合金激光快速成型技術產業化」、「通用航

空重油發動機研製」、「通用航空器適航驗證

系統」、「高集成度通用航空電子系統技術產

業化項目」、「智能化飛行平台」、「康復輔具

及醫療器械共性技術支撐平台」等十幾個項

目，項目建設期2-5年，預計總投資超過20億

元，建成投產後年產值可達26億元，發展潛

力極其巨大。

該基地建成後，北京航空航天大學所屬科研

機構擁有科技成果的產業化項目將優先選擇落

戶昌平區。「北京通用航空產業園」將圍繞北

京通用航空產業發展重點領域，依托北航國家

大學科技園，發揮北航在通用航空領域的技術

優勢，打造通用航空共性及關鍵技術開發平

台，實施相關成果的技術轉移與產業化工作，

實現通用航空產業鏈上下游優勢企業在昌平實

現集聚，承載北京通用航空產業發展戰略。

■西城區自助行政服務大廳

冀借鑒香港經驗發展北京旅遊

通用航空產業園落戶北京昌平
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20餘位國際電影節主席、百餘位國際著名影星和

導演齊聚北京，100多部國內外優秀影片在北京輪

番上演，200家電影片商相約北京。4月的北京，

流光溢彩、星光璀璨，而這一切都源於正在舉行的

北京首屆國際電影季。儘管這是北京第一次舉辦國

際電影盛會，已經成果顯著，北京電影季傳出佳

音：首屆電影季北京電影洽談創下中國歷屆電影節

展交易金額最高，成交額高達27.94億元。北京市

市長郭金龍明確表示，要將電影季打造成為具有北

京風格、中國特色的世界文化品牌。

■香港文匯報記者 馬靜
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■簽約儀式現場


